

VIVIR SIN AGUA

Apoya la UNAM proyecto para obra **hidráulica**

Quitán **agua** y gestan pueblo "fantasma"

Conagua y CFE vedan uso de presa a habitantes de Michoacán

Nurit Martínez Enviada

MORELIA, Michoacán.— En La Tinaja ya no hay vida. La última gota de **agua** de lluvia se llevó la esperanza de los ganaderos de esa rancharía que también se dedicaban a la siembra de jamaica y sorgo.

Se convirtió en un pueblo *fantasma* y esa condición alertó a la población de otros 17 municipios de la entidad que ahora viven la escasez del líquido. Padecen marginación, alta migración y se convirtieron en "foco" de la siembra y venta de droga, pues por "seguridad nacional" se les impide el uso del **agua** que alimenta la presa El Infiernillo.

Las comisiones **Nacional del Agua** (**Conagua**) y Federal de Electricidad (CFE) determinaron la veda que establece la prohibición para que los campesinos, ganaderos y amas de casa puedan usar el **agua** de la super-

ficie, ya que ahí se genera parte importante de la energía para esta zona del país.

Su única alternativa es acudir a los caudales del río Balsas a reservar **agua** o esperar la lluvia.

La escasez, que se vive cuatro meses al año, afecta a los estados de la región Centro-Occidente, donde el clima es trópico seco.

Son los municipios de La Huacana y Churumuco, dos de las zonas "más críticas" y en donde alrededor de 70 mil personas han

recurrido a la asesoría de investigadores de la UNAM para desarrollar estrategias en el uso eficiente de **agua** que impidan "conflictos sociales entre mineros, ganaderos, agricultores y narcos".

Ana Burgos, responsable del proyecto Manejo Comunitario del **Agua** en Cuencas Rurales del Trópico Seco en Michoacán, dice que el mayor reto para la región es dar oportunidades a los jóvenes migrantes que están regresando de EU, sin posibilidades

de trabajo pues "donde no hay **agua** es imposible pensar en cualquier actividad económica".

"Tenemos que generar alternativas para evitar que su opción sean las actividades ilícitas", expresó. Se estima que en una de cada tres familias están regresando los jóvenes a buscar empleo.

Con el proyecto desarrollado con las cooperativas de la comunidad, como las que encabezan Ramiro Chávez, del ejido de Algodón de Oro, y Lorenzo Sánchez,

en Llano de ojo de **Agua**, se pretende realizar una inversión de 17 millones de pesos en 80 obras de infraestructura **hidráulica** y de aprovechamiento del líquido.

Asentados en los municipios de El Churumuco —que es el número cinco de marginación nacional, y La Huacana el lugar 14 de un total de 113 municipios clasificados en alta marginalidad— trabajan con la Fundación Gonzalo Río Arronte en proyectos para tener **agua**



Continúa en siguiente hoja

Fecha 08.02.2009	Sección Primera	Página 5
----------------------------	---------------------------	--------------------



ESFUERZO La única alternativa para campesinos, ganaderos y amas de casa es esperar a que llueva o excavar el subsuelo para reservar agua, ya que la escasez del líquido los afecta hasta cuatro meses al año